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劳筋骨苦心志
（王怀国篆刻）

（作 者 系 国
家教育咨询委员
会委员，中国科
技馆原馆长、研
究员）
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推动人类历史进程的最根本问题是什
么？是粮食的发展。人类文明的发展始终伴
随着粮食的发展，这从餐桌上就可以管窥。
可以这样说，粮食是文明的“种子”，是人类
由野蛮走向文明的物质基础。

周口店发现的北京猿人遗址，是世界闻
名的早期人类发祥地之一。在遗址中，发现
了10多万件石器、大量的用火遗迹及上百种
动物化石，证实了距今70万年的早期人类，
他们过的是以采集植物的块茎和野果为主、
狩猎为辅的生活。当时人类只能在自然界中
寻找可以吃的任何食物。最早的人类吃杂
食，以吃素居多。最早的野生粮食作物和今
天也有着巨大的差异。野生谷类大多果实瘦
小，产量不高，也不抗病虫害，天生天养。
所以那时候，人类的食物既不充足，也不稳
定。人类几乎花了全部的时间去寻找食物，
填饱肚子。

直到后冰河时代，人类吃肉的数量和
比例都大幅增加。吃肉的好处很快就凸显
出来了，能够提供更高的热量，增加食物
的美味，还能让人更加健壮，从而促进四
肢发育，更为有效地支配肢体的活动，让
人类更为有效地战胜自然的灾害。营养增
加，也让人的脑容量增加，人类变得越来
越聪明。

早期文明是随着食物工具的发展而诞生
的。遗址中的石制品，早期的都比较粗大，
用于砍砸敲击兽骨等。到了中期石器就变小
了，可以做更精细的活动，尖刃器发展迅
速，可宰割兽肉。晚期石器更趋精巧，出现
了薄石片、骨针等用具。至于后来出现的各
种陶器也和吃有关，不是用来盛食物的，就
是用来饮水的，抑或用来烹煮食物或存放食
物的。人类在追求吃饱饭的同时，也想到了
打扮自己，用兽皮树叶缝制衣服，把兽骨和
贝壳串起来当装饰品。许多早期的艺术品其
实都从食物而来，将食物剩下的不可食部分
加工成装饰品，或者将用不掉的食物器具改
制成摆设品。

为了打猎方便，人类用尖锐的石头、骨头、
角和木棍来制造长矛。长矛在当时是很有用的工
具，可以猎到许多动物，但是长矛投得还不够
远，不够快，不够有力。于是人们找到有弹性的
树枝和绳子制造出弓，把削尖的树枝当作箭，这
样就可以射杀远程的动物了。这两项为了吃而衍
生出来的工具，最后在现代奥林匹克运动会上成
了传统比赛项目。

在文明形成的过程中，人们逐渐发
现，与其在野外辛苦地觅食，不如把一些
好吃的东西留在身边，种植起来，养殖起
来，这样就能保证一直有东西吃了。中国
人的祖先很早就懂得怎样进行选种，怎样
通过栽培植物和驯养动物提高作物和饲养
动物的产量。达尔文在他的著作 《物种起
源》 里还特别提到这件事。到了这时，人

类在动物界基本上获得了绝对优势，开始
成为这个世界的主宰。他们不但能够生
火，还知道利用野兽的脂肪来做燃料和照
明，也有了初级的绘画雕刻技巧。

中国古代很多传说都和食物有关：旧石
器时代的代表是有巢氏“构木为巢”、燧人
氏“钻燧取火”和伏羲氏“以佃以渔”，神
农氏等传说则是原始农业的开始。考古发现
表明，半坡人曾种植粟、菜、麻，河姆渡人
曾种植水稻，早期的中国古代农业逐渐发展
起来。

中国是全世界水稻的故乡，野生水稻品
种堪称世界第一。然而，早期的水稻就像稗
草那样，谷粒小，粒数也少，茎叶长，和草
的区别不大。经过人类的长期驯化，不断杂
交选育，才有今天的稻米模样，更短、更结
实的茎干，饱满的谷粒，以及各种不同口味
及颜色。

早期的野猪则性情凶猛，肉质粗硬膻
腥，和今天柔嫩可口的家猪肉相比有天壤之
别。在半坡时期已有猪、狗、牛、羊、鸡等
动物被驯养，在河姆渡时期也有猪、狗、水
牛被驯养，有些动物不仅用来吃，也帮助人
类劳动。

自从人类懂得了畜牧和种植以后，生活
比以前大大进步了，人口增加了，生活更有
组织了。集体有组织的劳动和经验知识的积
累提高了生产力，也促进了社会的发展。

（作者系加拿大某国际财团风险管理资深
顾问，科幻作家）

1月23日，是中国科协
原副主席、名誉主席严济慈
（1901.1.23-1996.11.2）诞辰
121周年纪念日。

1978年10月，首届中
国科学院研究生院开学典
礼在北京隆重举行。

作为 1978 级中国科学
院研究生院首届研究生，
我参加了开学典礼，我们
研究生院的院长在主席台
上居中就座，他就是中国
科 学 院 副 院 长 严 济 慈 院
士，时年77岁，一位慈祥
的老科学家。

1979 年，严济慈和李
政道联合发起、领导创建
为中美联合招考赴美物理
学 研 究 生 项 目 （CU-
SPEA）。 该 项 目 历 经 九
届，共选拔 915 人赴美攻
读博士学位，培养了一大
批高层次人才。严济慈曾
为 CUSPEA 留 美 同 学 题
词：“勇于好高骛远，善于
实事求是，劳筋骨、苦心
志，多做创造发明。为祖
国繁荣昌盛、世界和平安
定而献身！”

1981年11月，我们中
科院研究生院的首届毕业
生，举行了毕业典礼，院
长严济慈院士依然在主席
台上居中就座，他已经 80
岁了，依然精神矍铄地为
我们颁发了毕业证书，打
开毕业证书和硕士学位证
书，严济慈院长的签名章
赫然在目。

1901 年 1 月 23 日，严
济慈出生于浙江省东阳市
下湖严村的一户农家。他
早年留学巴黎大学，1927
年获法国国家科学博士学
位，旋即回国，同时任上
海 和 南 京 等 多 所 大 学 物
理、数学教授，并参与筹
备中央研究院工作。1948
年，严济慈当选为中央研
究院院士，同年当选为中
国物理学会理事长、北平
科学工作者协会理事长。

1949 年 1 月，北平和
平解放。3月，严济慈举家
从 昆 明 绕 道 香 港 回 到 北
平。9月初，已内定出任中
国科学院院长的郭沫若，
到北平研究院物理所看望
严济慈，邀请他参加中国
科学院的筹建领导工作。
严济慈十分犹豫，他说：

“一个科学家一旦离开实验室，他的科学生命也
就从此结束了。我希望您另觅人选，我也不擅
长这方面的工作。”但郭沫若却说：“倘因我们
的工作而能使成千上万的人进入实验室，岂非
更大的好事！”12月，严济慈出任中国科学院办
公厅主任，全力投入中国科学院的早期工作，
不久又兼任应用物理研究所所长、中国科学院
东北分院院长。

1955年，严济慈当选中国科学院首批学部
委员（后改称院士），后任技术科学部主任。

1958年初，国家决定创办一所培养科技人
才的新型理工科大学——中国科学技术大学。
严济慈担任副校长，并和吴有训、华罗庚、钱
学森等著名科学家纷纷登上讲台，成为教育界
轰动一时的大事。

中国科技大学有 13 个系，严济慈负责给 8
个系500多名学生讲力学和物理，每周3次，每
次2小时。听闻严济慈教授亲自讲物理，连附近
大学的助教、学生也纷纷来旁听，讲课的大礼
堂常常挤得水泄不通。

1978年3月1日，中国科学院和中国科技大
学研究生院在北京正式成立，严济慈出任首任
院长。

严家一门两院士，即严济慈、严陆光父子
均为中国科学院院士；

一门三委员：即严济慈、严陆光、严慧英
一家三代均是全国政协委员。

严济慈的五个儿子在科学文化界都有较高
的建树。

著 名 历 史 学 家 、 教 育 家 周 谷 城
（1898-1996）在1984年86岁高龄时为83岁的严
济慈写了一首诗：

学府东南有女生，首开风气自由婚。
于今伉俪双高寿，当日青年正妙龄。
五子登科开学运，一家小院有科名。
家庭幸福斯为美，不愧先驱作典型。
称赞其幸福美满的大家庭，为严济慈家有

如此多的科学家感到惊奇和钦佩。
严济慈一生编著了从初中到大学的10种数

学、物理教科书，如 《初中算术》《几何证题
法》《初中物理学》《高中物理学》《普通物理
学》《热力学第一和第二定律》《电磁学》 等，
为我国青少年科学教育作出了巨大贡献。

1979年，严济慈（右）与李政道
（（图片由作者提供图片由作者提供））
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统计是经济社会管理的重要依据，也是
现代（社会）科学研究的重要技术手段，在
大数据出现以前更是如此。然而，任何技术
都具有两面性，具有双刃剑作用，只有正确
使用才能产生好的效果，否则，滥用或错误
运用，其破坏性也是不容小觑的。

善于运用统计是科学理性的表现，是进
步的标志之一。最典型例子，大概 20 多年
前，天气预报往往会用肯定性的语言，如今
天小雨，或阴天，或晴天，或小雨转多云
等。但发现群众意见很大，因为依据天气预
报来安排日程，往往出错。于是后来的表述
就更科学一些了，采用统计或概率的方法，
如降水概率50%，或者湿度80%。

小数据时代，统计学在研究宏观现象时
非常有效，用于微观现象则要慎重，但如果
正确运用则具有意想不到的效果。比如，量
子力学、统计力学在理解很多热力学概念
（例如熵、温度、气体状态） 的起源方面取
得了巨大成功，尤其是在普朗克1911年提出
光量子的统计原理后，与量子理论的结合进
一步完善了统计力学的基础。

大数据学科的出现，在一定程度上丰富
了统计学的内容，提升了统计技术。大多数

情况下，可以运用云计算直接分析整体（全
样本）大数据，而不必要进行抽样，以样本
推断总体，这就改变了传统科学研究的线性
思维，而用直接面对复杂科学的系统思维，
更多考虑要素之间的相关性，而不是因果关
系。但这并不能否定统计思维的作用，因为
大数据学科中包括了统计学中数据分析的基
本方法，如回归分析、分类模型、集成模
型、聚类模型等，描述的性质也是统计学语
言，仍然需要统计思维来发现规律。

我们经常会在媒体上看到各种各样违背
常识或是与我们想象中不同的惊人结论，每
当看到这样的结论时，公众都会产生疑惑，
时间长了人们可能逐渐不再相信媒体报道的
数据。越来越多不靠谱的结论让人们很难再
相信它们。

这不是统计思维的问题，而是使用统计
技术的人出现了错误。对于公众来说，了解
统计技术，具备统计思维，更有利于识别和
判断信息的有效性。否则，一旦统计结论和
实际情况的偏差并且不能让我们意识到，我
们就会很轻易地相信了这些结论。所以，在
学习使用统计思维时，通过思考如何避免常
见的统计陷阱是非常有必要的。我们这样做
不仅可以避免相信错误结论，而且能够让我
们对于统计思维的本质有更深层次的思考。

一些作者尤其是学生，喜欢用调查数据
来论证，用定量方法进行分析，从研究的角

度考虑，这是提高科学性增进结论可靠性的
有效技术路线。但问题是很多作者只是停留
在形式上，并不考虑抽样框如何确定、技术
是否合理，数据是否可靠，即使用了定量分
析，也不能把结论与分析结合起来，有时都
不知道为什么要研究这个问题，于是，大量
的研究成为无效劳动，出现很多伪命题伪研
究，浪费时间和资源。

大数据时代的到来，对于公众来说，
提升统计思维显得非常必要。但要避免统
计陷阱。一是要思考数据的来源和方法。
当看到结论时，我们要同时思考辅助结论
推导出来的源数据是如何进行采集、录
入、加工到输出的，这中间是否存在影响
结论客观公正性的问题。二是统计方法是
否合适。日常工作生活中，我们要结合研
究目的、数据类型及特点，来选择合适的
方式。例如，平均值适合的情况是样本分
布呈正态分布或是橄榄球形状的，在偏态
分布或是两极分化严重的随机现象中，更
合适的方式是采用分位数。三是避免大数
据忽悠。所有的分析工作最终都是为了得
到一个结论，有了结论就会做出相应的决
策，这些决策一般都会带来较为重要的影
响，所以发现结论错误是非常重要且非常
有必要的。常见的结论谬误是以偏概全，
即将结论的影响因素只归结到了少数几种
因素，对于某些重要因素并没有考虑到。

大 数 据 时 代 ， 别 掉 进 统 计 陷 阱
□□ 郑 念

粮 食 是 人 类 早 期 文 明 的 “ 种 子 ”
□□ 陈思进

近日，中国科协生命科学学会联合体
公布 2021 年度“中国生命科学十大进展”
评选结果，最终确定 8 个知识创新类和 2
个技术创新类项目成果为2021年度“中国
生命科学十大进展”。

从二氧化碳到淀粉的人工合成

中国科学院天津工业生物技术研究所
联合大连化物所等单位，抽提自然光合作
用的化学本质，从头设计创建了从二氧化
碳到淀粉合成的非自然途径，解决了途径
代谢流从头计算、关键酶元件设计组装、
生化途径精确调控等科学问题，以生物催
化与化学催化耦合的 11 步反应，颠覆了
自然光合作用固定二氧化碳合成淀粉的复
杂生化过程，在国际上首次实现了二氧化
碳到淀粉的人工全合成，能效和速率超越
玉米等农作物，突破了自然光合作用局
限，并为二氧化碳原料合成复杂分子提供
了新思路。

脊椎动物从水生到陆生演化的
遗传创新机制

4 亿多年前脊椎动物从水生到陆生是
包括人类在内的陆生脊椎动物演化史上
的重大事件，但长期以来对这一重大事
件的遗传创新机制知之甚少。西北工业
大学生态环境学院王文、王堃团队与中
科院水生生物研究所何舜平和昆明动物
所张国捷等团队合作，发现硬骨鱼祖先
已进化出了陆生适应性相关的初步遗传
基础，在肺鱼代表的肉鳍鱼内得到进一
步加强，到四足动物最终完善而成功登
上了陆地。《科学》 报道该成果揭示了

“隐藏在现生鱼类中水生到陆生演化的遗
传奥秘”。

新型冠状病毒逃逸宿主天然免
疫和抗病毒药物的机制

清华大学饶子和院士、娄智勇教授课
题组，在国际上首次发现和重构了新冠病
毒转录复制机器的完整组成形式。以此为
基础，首次明确了病毒mRNA“加帽”成
熟的关键酶分子，回答了冠状病毒研究中
近 30 年来悬而未决的问题，并且该分子
在各突变株中高度保守，在人体中没有同
源物，为发展新型、安全的广谱抗病毒药
物提供了全新靶点。同时，他们还首次发

现病毒以“反式回溯”的方式对错配碱基
和抗病毒药物进行“剔除”，阐明了瑞德
西韦等药物效果不良的分子机制，为优化
针对聚合酶的抗病毒药物提供了关键科学
依据。

转录起始超级复合物组装机制

复旦大学徐彦辉团队解析转录起始复
合物 PIC 及其与 Mediator （中介体） 组成
的转录起始超级复合物结构的三维结构，
系统地展示转录机器识别不同类型启动子
并完成组装的全过程，揭示了转录为何发
生在几乎所有基因的启动子上，颠覆了关
于启动子识别和转录起始复合物组装的传
统认识，阐明了 Mediator 促进 PIC 组装和
转录激活的机制。

提高中晚期鼻咽癌疗效的高效
低毒治疗新模式

针对放疗后的鼻咽癌患者对传统化
疗的耐受性问题，中山大学肿瘤防治中
心马骏研究团队提出了小剂量、长时间
口服细胞毒药物卡培他滨的节拍化疗模
式，其可通过抗血管生成、杀伤肿瘤干
细胞等机制持续抑制肿瘤，同时提高机
体耐受性。马骏教授研究发现，在放疗
后使用“卡培他滨节拍化疗”可将失败
风险显著降低45%，且严重毒副作用发生
率减少了 3/5，完成率达 74%。同时卡培
他滨口服用药方便可及，易于推广。该
研究打破了传统化疗的疗效瓶颈，建立
了鼻咽癌国际领先、高效低毒且简单易
行的治疗新标准。

异源四倍体野生稻快速从头驯化

中国科学院遗传与发育生物学研究所
李家洋团队首次提出异源四倍体野生稻快
速从头驯化的新策略，对应对未来粮食危
机提供了新的可行路径，开辟了全新的育
种方向。该项目筛选出一份四倍体高秆野
生稻资源，建立了高效的组培再生、遗传
转化与基因编辑体系，组装了高质量参考
基因组，并成功创制了改良落粒性、芒
性、株高、粒长、茎秆粗度、生育期等不
同类型的四倍体水稻新材料，突破了全部
技术瓶颈，证明异源四倍体野生稻快速从
头驯化策略高度可行。未来四倍体水稻新
作物的成功培育将有望对世界粮食生产带
来颠覆性的革命。

冠状病毒的跨种识别和分子机制

中国科学院微生物研究所高福院士团
队建立了高效评估冠状病毒跨种识别能力
的方法，利用这些方法对蝙蝠源性冠状病
毒 RaTG13 和穿山甲源性冠状病毒 GD/
1/2019 和 GX/P2V/2017 的跨种传播潜
在风险进行评估，并阐明其跨种识别的分
子机制，研究发现上述三种冠状病毒存在
跨种传播的潜在风险，提示我们要持续对
动物源性冠状病毒进行监测，预防新的冠
状病毒引发疫情，同时为理解病毒进化提
供分子基础。

揭开鸟类长距离迁徙之谜

鸟类迁徙是最受关注的自然奇观之
一。中国科学院动物研究所詹祥江团队

历时 12 年，通过整合多年卫星追踪数据
和种群基因组信息，建立了一套大陆尺
度的北极游隼迁徙研究系统。研究人员
阐明了气候变化在鸟类迁徙路线形成、
维持及未来变化趋势中的驱动作用，发
现一个和记忆能力相关的基因 ADCY8 在
迁徙距离更长的游隼种群中受到正选
择，揭示了长时记忆可能是鸟类长距离
迁徙的重要基础。

干涉单分子定位显微镜

细胞的生理过程是由纳米尺度的生物
分子执行的，因此对生命活动更深入的理
解需要纳米分辨率的成像技术。中国科学
院生物物理研究所徐涛院士组和纪伟研究
组组成的技术攻关团队，一直聚焦于突破
光学显微成像分辨率的研究，前期发展的
ROSE显微镜把侧向 （X-Y） 分辨率提高
到纳米水平，基于干涉定位创新原理又研
制出 ROSE-Z 显微镜，进一步突破了轴
向 （Z） 分辨率，可解析纳米尺度的亚细
胞结构，为生命科学研究提供了有力工
具。该研究表明光学显微镜已经步入纳米
分辨率时代，我国科学家在该领域具备多
学科交叉技术创新能力，研制的具有自主
知识产权的新型超分辨成像设备处于国际
领先地位。

全脑单神经元多样性研究及信
息学大数据平台

东南大学脑科学与智能技术研究院
彭汉川、顾忠泽、谢维团队，建立了世
界上首个完整的全脑单神经元分辨率大
数据和信息学平台，并应用于全鼠脑研
究。针对神经元的全脑三维影像数据进
行高通量神经元重建，全脑映射以及智
能数据挖掘，并基于此平台生产了目前
世界上数目最大的单细胞神经元形态数
据集，首次揭示了长程投射规则和分子
水平基础上的神经元形态亚类多样性，
对研究大脑细胞分型和功能、脑连接环
路、全脑大规模模拟、类脑计算、基于
生物脑的新型人工智能算法和系统等会
持续产生重要作用。本成果实现了首个
软硬件结合的 PB 级超大规模脑大数据
平台和首个完整的单细胞形态数据生产
流水线，定量证明了完整单细胞解剖学
分析对神经细胞类型鉴定至关重要。

2021年度中国生命科学十大进展公布

这些原始创新走在生命科学前沿
□□ 科普时报记者 侯 静

科普时报讯（记者
崔爽） 1 月 24 日，中国
消费者协会 （以下简称
中消协） 联合人民网舆
情 数 据 中 心 共 同 发 布
2021 年十大消费维权舆
情热点。其中，社会影
响力最高的消费维权舆
情热点为“车顶维权”
事件暴露车企服务漏洞。

2021 年 4 月 19 日，
上海车展一名车主在特
斯拉展位车顶维权，后
被安保人员拖走的视频
在网络广泛传播，引发
舆论哗然。当日，特斯
拉公司相关负责人的表
态也引发争议。随着事
态 发 展 ， 市 场 监 管 总
局、中消协等有关部门
接连就此事件发声，回
应舆论关切。

上榜 2021 年十大消
费维权舆情热点的还有
教培机构频现跑路及退
费风波；个别跨国企业
无理拒绝新疆产品侵害
消费者权益；未成年人
线上线下过度消费问题
频出；餐饮品牌门店食
品安全事件受关注；消
费者个人信息“裸奔”
问 题 突 出 ； 视 频 平 台

“超前点播”被指“套
路”接连取消；“网红”
商品被指过度营销；奢
侈 品 牌 中 外 退 货 政 策

“双标”引不满；电商平
台“宠物活体盲盒”存
侵权风险。

中消协相关负责人
介绍，回顾2021年，消
费维权舆情呈现出以下
特征：一是消费者维权
意识持续提升，对维权
渠道及消费者权益保障
措施更为关注；二是个
别行业顽疾导致消费者
权益受损事件屡屡引发
舆论争议；三是部分品
牌在维权纠纷处置中忽
视消费者诉求，欠缺诚
意 ， 导 致 纠 纷 持 续 发
酵。多起消费维权舆情
事件显示，消费者权益
保障工作仍面临不小的
挑战。

面向 2022 年，中消协相关负责
人认为，在“国潮风”商品走热、
沉浸式业态等新型消费场景增加、
健康消费规模扩大等新趋势带动
下，关涉新型消费的消费者权益保
护问题仍将是舆论关注焦点所在；

“一老一少”消费群体、乡村消费市
场等领域也将受到侧重关注。

从二氧化碳到淀粉的人工合成示意图
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